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«Вечерний Ростов». 20 сентября 2013г.

  

 

  

Вчера ростовские специалисты в сфере охраны памятников пытались разобраться:
не был ли нарушен Закон при рытье котлована на месте строительства нового
здания прокуратуры Ростовской области? Напомним, что тревогу подняла
ростовчанка Ольга Ивановна Черкашина, наблюдавшая из окна своей квартиры,
как строители складывают берцовые кости в мешки и накрывают брезентом в углу
стройплощадки. ..

  

Ранее на этом месте было старое городское кладбище, захоронения на котором
производились еще с начала XIX века. Здесь были погребены знаменитый городской
голова A.M.Байков, члены семьи купца Парамонова,
писатель Даниил Мордовцев, многие другие заслуженные горожане.

  

Кладбище было закрыто и частично разрушено в 30-х годах прошлого века
большевиками, боровшимися с «буржуазным наследием прошлого», а окончательно
снесено в 60-х годах. Здесь был построен Дворец спорта. На остальной части разбит
сквер.

  

Человеческие останки оставались лежать под землей. И когда в сквере началось
возведение нового здания (генподрядчик - фирма «Ростстрой»), рабочие вынимали
фрагменты костей вместе с грунтом и вывозили неизвестно куда. Те кости, что
покрупнее, складывались в мешки, это и заметила О.И.Черкашина.

  

После публикации «Вечернего Ростова» к стройплощадке в переулке Халтуринском
приехали главный специалист отдела охраны объектов культурного наследия
министерства культуры Ростовской области Сергей Юрьевич Гордиенко, заместитель
директора государственного автономного учреждения культуры Ростовской области
«Донское наследие» Михаил Васильевич Власкин, депутат Ростовской-на-Дону
городской Думы, доцент Южного федерального университета Артур Леонидович
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Исаков, председатель Ростовского отделения Всероссийского общества охраны
памятников истории и культуры Александр Олегович Кожин.

    

Кто же разрешил строить административное здание в муниципальном сквере? О
процедуре принятия таких решений рассказал А.Л.Исаков.

  

Земля в парках и на других территориях, переназначенных для отдыха горожан или
зеленых насаждений, не должна отводиться под строительство. Но решение об
изменении предназначения той или иной муниципальной территории могут принять
депутаты городской Думы. После этого проводится межевание участка, и он отводится
для конкретного строительства постановлением мэра города.    

  

Так произошло и в данном случае. Прокуратура области обратилась к городским
властям с просьбой подыскать пригодное для работы административное здание,
поскольку нынешнее она занимает на условиях аренды.

  

Подходящего здания не нашли, но архитектура предложила выделить землю для
строительства. Депутаты одобрили перевод земельного участка в  переулке
Халтуринском в другую категорию, и сквер превратился таким образом в «строительное
пятно». Мнение местных жителей не было учтено, зато соблюдены все положенные
процедуры.

  

Должны ли были останавливать свою работу строители, когда стали находить
фрагменты человеческих костей?

  

С одной стороны, как отметил М.В.Власкин, сквер возле Дворца спорта не входит в
перечень объектов. культурного наследия и 
не 
имеет археологического обременения
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С другой стороны, в самом проекте строительства должна быть подпись ответственного
лица, подюрждающего отсутствие необходмости археологических изысканий. А на
старом кладбище они необходимы - это скажет любой специалист-историк. .

  

Проект археологических работ на этом месте уже разрабатывал в начале 21-го века
ростовксий археолог П.А.Ларенок, когда здесь планировалось строительство
спортивно-концертного комплекса «Айс-Парк».

  

Кроме того, в августе этого года вступил в силу так  называемый «Закон о
кладоискательстве». На самом деле это поправки к статье 243 Уголовного кодекса,
ужесточающие ответственность за нарушение культурного слоя. Под последним
«понимается слой в земле и (или) отложения, образовавшиеся в результате
деятельности человека более ста лет назад».

  

Закон   не   говорит, находится ли этот культурный слои на территории охраняемого
объекта или за его пределами. В любом случае, при обнаружении костей Или любого
предмета старины, хотя бы одной монеты, строители были обязаны остановить работы
и вызвать археологов (об этом Законе «Вечерний Ростов» подробно
рассказывал в корреспонденции «Кладоискатели вне закона» в номере 
за 4 
сентября).

  

Но работы не останавливались, археологов не вызывали. А ведь старое кладбище XIX
века вполне подходит под понятие «культурный слой, образовавшийся более ста лет
назад»!

  

Об этической стороне вопроса (как обходиться с человеческими останками, найденными
на старом кладбище) сказал иерей Евгений Осяк в публикации «Вечернего Ростова»
за 18 сентября: «Отношение к памяти умерших передаётся через поколения. И наши

 3 / 5



Строителям областной прокуратуры кости ростовцев сегодня не помеха?
23.09.2013 00:00

потомки так же будут относиться к нашим останкам, как и  мы сегодня - к  костям
живших раньше в Ростове людей». 

  

Ворота, ведущие на стройплощадку, были закрыты. Собравшиеся принялись стучать,
но сторож изнутри отвечал, что начальства нет, а без распоряжения сверху он никому
не откроет.

  

- Эти кости в мешках куда-то вывезли на следующий день после публикации «Вечернего
Ростова», - заявила Ольга Ивановна Черкашина. - А под брезент переместили
поленницу дров, наколотых из деревьев, которые раньше росли в сквере. Эти ухищрения
   
хорошо
   
видны
   
при сравнении
  
фотографий,
  
сделанных из окна моей квартиры.

  

- Я убедился, что ситуация неоднозначная. Поспешных выводов делать не стоит -
необходимо проведение государственной экспертизы: имеются ли на этом объекте, на
всей территории бывшего Новопоселенского кладбища, признаки объекта культурного
наследия? Мы немедленно займемся организацией такой экспертизы, - пообещал
главный специалист отдела охраны объектов культурного наследия министерства
культуры Ростовской области С.Ю. Гордиенко.

  

И все-таки нескольким визитерам удалось пройти на стройплощадку (это
произошло гораздо позже, когда группа журналистов уже разошлась). Как
рассказал вчера вечером председатель Ростовского отделения ■ Всероссийского
общества охраны памятников истории и культуры А.О. Кожин, в мешках
действительно костей не оказалось — в них были сложены другие,  уже  опустоше
нные   па
кеты.
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Но профессиональные историки и археологи не поленились спуститься в
котлован. И увидели то, что спрятать невозможно: в срезе почвы на стенах
котлована виднелись старинные гробы...

  

А. ОЛЕНЕВ.

  

На снимках: представителям общественной комиссии вчера все-таки удалось проникнуть
на   стройплощадку в переулке Халтуринском...

  

Фото О. Егоровой и В.  Муравьева.
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